



Vol.34

## ゆうことみゆきのふくふくトーク ソンコ de ソンコ

アイヌ文化にどっぷり浸って生きてきた  
本田優子(札幌大学副学長)と  
村木美幸(アイヌ民族博物館専務理事)が、  
その魅力をソンコ(=お便り)形式で  
語り合います。

イラスト／安田千夏

### スム・キリップ(あぶら)



お正月早々、アブラっぽい話題で恐縮ですが、「あぶら」ってアイヌ文化ではとっても大切ですよね。

陸獣や海獣、鳥、魚などのいわゆる動物

性の「あぶら」をスムと言つて、汁ものから煮もの、ご飯に雑炊などなど、アイヌ料理には欠かせない万能調味料。

スムの中でもカムイスム(クマ脂)やユクスム(シカ脂)などは、魚油よりも上等とされたつて話も聞くけど、魚油は常温で液体のせいか、ヘルシーってイメージが強いんだよね。以前、タラスム(スケンウダラの肝油)の栄養成分をオリーブやごまの油と比較してもらつたら、タラスムの方がカロリーは低く、ビタミン類が多く含まれているという結果が。



寒い北海道で熱

量を確保するため

には、キリップと呼ばれる脂身もとっても大切。お肉も赤身より脂身が好まれたみたい。



少し黄色がかつた透きとおった油が出てくる。油は酸化しやすいので不純物が混ざらないのがピリカ(良い)。晒で漬したり、缶の葉を入れて炊くと長く保存が効くんだって。

スムの採り方は二通り。魚の肝臓や肉の脂身だけを炊く方法と、魚や肉を丸ごと水で炊く方法。この時期獲れるスケンウダラは、生の肝臓を水洗いせずそのまま鍋に入れて焦げないよう弱火で時間をかけて炊くと、

少しきりpp(あぶら)の香りがする。でも、もう一つアイヌの物語に現れる素敵なシーンを。狩りで動物をとめた男は、弓の先に脂の塊を刺し、ビュンビュン音を立てて振り回しながら村に帰るの。「獲ったどー！」つくりつてことだよね。

もう一つアイヌの物語に現れる素敵ายนを。狩りで動物をとめた男は、弓の先に脂の塊を刺し、ビュンビュン音を立てて振り回しながら村に帰るの。「獲ったどー！」つくりつてことだよね。

らその音を聞いた妻や恋人は「いとしい人！私に脂身を持って帰ってきてくれたわ！」って、大喜びで出迎えるんですって。脂は愛の証だつたってこと！

それに引き換え現代。お腹周りに脂身たっぷりのダンナが「帰ったぞう！」。途端に妻はゲンナリ：なんてね(笑)。(1)